

人形の系統をひく一人遣いが今なお継承されていて、導入にはよい教材となる。

### 三味線音樂

(1) 三味線の渡来と庶民への浸透

(2) 三味線音樂の種類(分類)

(3) 三味線の種類と特色

(教材)

地唄「雪」

長唄「越後獅子」

ビデオによつて舞踊もみせる。

「雪」は地唄の代表作で、しみじみとした味わいの深い曲である。また雪の合いの手は、他に多く用いられている。「越後獅子」は変化に富んだ巧みな構成で、各種の要

素をもつてゐる名曲である。

### 箒曲と尺八

(1) 箒と尺八の流れ

(2) 箒と尺八の種類と特色

(教材)

箒曲「六段」「千鳥の曲」

尺八「鶴の巣籠」

「六段」は親しみ易く、また上品で優雅な旋律の名曲。「千鳥の曲」は変化に富んだ手事物形式の傑作である。「鶴の巣籠」は、鶴の親子の愛情を表現した古典本曲の名曲。

### 5、近代新日本音楽

宮城道雄の人と芸術

(教材)

歌章は平易で、カノン風の名曲である。

### 現代日本の音樂

現代日本を代表する作曲家の作品。

このような日本音樂。ことに古典は一見して現代のわれわれの生活からは遊離してしまつたようにも思えるが、実際に生きており、その命は永く力強い。

鎮守の祭礼や年中行事などに演じられる民俗芸能にもつと関心を持ち、それを足がかりとして指導することもたいせつではなかろうか。

また、伝統音樂は総合芸術で、ことによつては不じゅうぶんであり、ビデオの活用を望みたい。一般にテレ

ビでのこのよだな番組の放映は深夜のもので、多くの感嘆した。

つた。それらはすべて自作のものである。その際懸田先生が研究授業をされた。

高教研の音楽部会の研究大会は、昨年安達高校を会場にして開催された。

学校予算の制約の中でも努めて整備していくべきものである。

感動のない芸術は意味がない。また教師が感動せずに生徒に感動を与えることは不可能である。そのためわれわれは初心にかえり、いつそうの努力を重ねなければならないと思う。私は自作のテキストを作成し、それを授業で使いたい。二年次には半年を日本音楽の指導にあてているが、初めはげんなり顔の生徒たちも、最後には納得し、学んだことを心から喜んでくれるように思える。素直で感受性の豊かな生徒にめぐまれているためもあるが、私は教師の熱意は必ず生徒に伝わるものと確信している。

×  
会津へ帰省した時にひょっこり懸田先生にお会いした。ある村の祭礼で古くから演じられている、祭りばやしを録音に来たといふことで、山車にのつて終日町を歩きまわり、貴重な写真もとれたと熱っぽく話されたことを思い出す。そして、福島県にとどまらず、東北各地をこのよだにして歩いているので、日曜も何もないのですといふ言葉に、先生のこの道にかける執念をかいまみることができた。

また、先生のお宅の応接間には、無造作に飾られた民具・がん具の数々。そのほとんどは録画され録音されていきたい。

ときどきわが校の生徒たちは授業にのつてこない。わが校の生徒たちはだめだという言葉を聞く。たしかに多様な生徒が入学している昨今では、指導にも困難が多かろうと思う。しかし指導する側にも考えてみる余地があるのではないか。音楽は「心の芸術」であるという人がある。美しいものをして人の間が等しく持つてゐるはずである。われわれ教師はいろいろな場を通じて、生徒とともに「感動の世界」を創造する努力をかたむけてゆきたいものである。幸いにも、県内ではいろいろな分野で活動している教師が多く、その研さんには常日ごろから敬服しているところであるが、その道を極めるための道程は遠い。お互い手を取り合ふ交流を深めながら、着実に歩を進めいきたい。



歌舞伎  
(会津田島町)



高倉人形  
(郡山市日和田町)